

Quel avenir pour nos retraites ?

Dans sa déclaration gouvernementale de juillet 2009, le gouvernement a annoncé son intention de réformer les retraites. Dans d'autres pays européens, des réformes d'ampleur sont en cours ou ont déjà été menées, suscitant parfois des mouvements sociaux d'ampleur (en particulier en France).

La plupart du temps, le débat sur les retraites se concentre sur l'accroissement de l'espérance de vie qui entraînerait un vieillissement de la population, lequel mettrait en danger l'équilibre des systèmes de retraite. Le débat ne peut cependant pas se limiter à cette proposition. En effet, comme le montre ce dossier de *forum*, la discussion sur l'évolution du régime de retraite soulève de nombreux enjeux politiques et sociaux.

Un large éventail de questions sociopolitiques se reflète dans le thème des retraites. L'avenir du régime de retraites pose ainsi la question de l'évolution de la croissance, du nombre d'actifs, qui dépend du taux de chômage, mais aussi de l'immigration ou de l'évolution du travail transfrontalier. Le financement des retraites soulève également en creux la question des richesses créées et de leur répartition entre entreprises et salariés. L'opposition entre système par

répartition et système par capitalisation renvoie, quant à elle, aux débats récents sur la financiarisation de l'économie et ses effets. La pénibilité inégale des carrières professionnelles, de même que les différences dans l'espérance de vie des individus jettent une autre lumière sur les discussions autour de l'augmentation de la durée des cotisations.

Les retraites soulèvent ainsi des choix de société fondamentaux. Elles concernent l'organisation de la cohésion sociale et du contrat social intergénérationnel. Elles mettent également en jeu des intérêts matériels substantiels.

Ce dossier de *forum* fait en partie suite à un séminaire organisé le 13 novembre 2010 par transform! Luxembourg sous le titre « Les retraites : un enjeu de société ». Les contributions réunies dans ce dossier, dont les auteurs s'expriment à titre personnel, donnent un aperçu de l'éventail des enjeux que soulève le débat sur la réforme des retraites.

André Hoffmann développe une réflexion sur la part des logiques de prévoyance individuelle et des logiques égalitaires et so-

lidaires dans les évolutions du système de retraites.

Michel Pletschette fournit des éléments sur le vieillissement de la population, en insistant sur les différences entre espérance de vie et espérance de vie en bonne santé.

Robert Kieffer aborde la pérennité du régime de retraite luxembourgeois et esquisse le cadre d'une réforme pour maintenir l'équilibre financier.

Jean Langers livre une analyse critique des projections économiques et démographiques à long terme qui sous-tendent les réflexions sur la soutenabilité du régime de retraite.

Dans un entretien, Jean-Claude Bernardini donne son point de vue sur les pratiques dans les entreprises en ce qui concerne les retraites anticipées et la pénibilité au travail.

Sylvain Hoffmann expose ensuite le point de vue de la Chambre des salariés sur l'évolution du régime de retraite.

Quant à Raymond Klein, il s'interroge sur l'usage fait de la réserve du régime de retraite et sur les enjeux éthiques que soulève l'action du Fonds de compensation.

Alors que le « modèle suédois » en matière de retraites est fréquemment invoqué, Guy Foetz en évoque les limites.

Ce dossier ne vise ni à aborder l'intégralité des thèmes liés aux retraites, ni à apporter des réponses définitives. Il se veut avant tout une invitation au débat citoyen. ♦

transform! Luxembourg

Ce dossier de *forum* a été réalisé en collaboration avec l'association transform! Luxembourg. Constituée en 2008, transform! Luxembourg veut renforcer la pensée critique et encourager le dialogue politique. Attaché à son indépendance et restant hors du jeu électoral, transform! Luxembourg rassemble des acteurs associatifs, syndicaux et politiques afin de mener une analyse critique des logiques sociales dominantes et d'élaborer des alternatives au néolibéralisme en faillite. transform! Luxembourg mène des analyses critiques de fond, afin de prendre part au débat public et d'apporter un autre éclairage sur les politiques sociales, économiques, écologiques et européennes.